



## **IDENTIFICACIÓN Y LOCALIZACIÓN ACTUAL DE LA FLORA QUE FORMÓ PARTE DE LA ECONOMÍA Y DIETA EN CAZADORES RECOLECTORES Y PESCADORES DE LA ANTIGUA CALIFORNIA**

ARMANDO DE JESUS ROMERO MONTEVERDE<sup>1</sup> y TANIA SAMANTHA PEREZ ADAME<sup>2</sup>

1 Instituto Nacional de Antropología e Historia, 2 Escuela Nacional de Antropología e Historia.  
armandomonteverde2@gmail.com

Las sociedades de cazadores recolectores y pescadores que habitaron la Península de Baja California, se desarrollaron en condiciones marginales, y sin contacto con los grupos indígenas del sur de los Estados Unidos y Noreste de México, situación que propició la conservación de elementos culturales ancestrales; entre ellos resulta de interés el conocimiento de su medio y el manejo tradicional de estrategias de sobrevivencia para obtener sus alimentos. En la actualidad, el trabajo de identificación de las plantas que producen algún fruto, semilla, tallo, hoja, flor e incluso savia que en la antigüedad fueron parte fundamental dentro de la economía y dieta de los cazadores recolectores y pescadores que habitaron la península; es sin duda una labor que requiere un enfoque interdisciplinario. La identificación etnobotánica de las mismas se ha logrado en buena medida gracias a las fuentes que la etnohistoria nos ha provisto para la observación y localización de las mismas, así como a la toma de fotografías y la realización de entrevistas entre los rancharos (as), a quienes consideramos depositarios de un conocimiento ancestral, que ha pasado de generación en generación, lo cual nos permite conocer aspectos relacionados con el mundo material o tangible de los pobladores de la antigua California, entre los cuales destacamos la dieta o hábitos alimentarios. No obstante, existen muchas plantas aún sin identificar y que formaron parte de la dieta de los cazadores recolectores, consideramos que vamos por buen camino para que en un futuro éstas puedan ser identificadas y analizadas.